Boletín de Noticias Facultad de Administración UNIVERSIDAD DE LOS ANDES

Bogotá • Número 2 • Marzo de 1993 • Edición y coordinación: Carlos Dávila • Asistente: Diego Beltrán

COMITE DE PUBLICACIONES

Javier Serrano Rodríguez se retiró de la decanatura, al cumplirse el período de dos años para el cual se comprometió. Continuará como profesor de tiempo completo de la Facultad. En su reemplazo, el Comité Ejecutivo del Consejo Directivo nombró como decano a Raúl Sanabria Tirado, quien es Ingeniero Industrial (Uniandes, 1973), Magister en Administración (Uniandes, 1975). En 1979-1980 fue Director del Magister en Administración, profesor (1981-1982) y desde 1991 ha estado vinculado de medio tiempo a la Facultad como profesor de Política de Empresas. Su actividad profesional la ha desarrollado tanto en el sector público (Director de FONADE, 1982-1986 y asesor del Ministro de Hacienda, 1976-1977), como en diversos cargos en el sector privado. Sus áreas de trabajo son: política de empresas y finanzas.

XXII ASAMBLEA DE CLADEA

U na de las actividades más importantes de la Facultad de Administración durante 1992 fue la organización de la XXVII Asamblea de CLADEA (Consejo Latinoamericano de Escuelas de Administración), que se llevó a cabo entre el 21 y el 24 de octubre de 1992. El tema de la Asamblea fue "La Gerencia en América Latina: Experiencias comparativas". Los objetivos de la Asamblea fueron: contribuir al fortalecimiento de

CLADEA, acentuando el carácter académico de sus asambleas anuales; analizar el estado de la investigación en administración en América Latina y difundir los libros y publicaciones en administración producto de académicos latinoamericanos. El mecanismo acordado fue el de una reunión académica centrada en la presentación y discusión de estudios y ensayos que permitiera avanzar en la capacidad gerencial de la región; asimismo se realizó la Primera Muestra de Libros y Revistas Latinoamericanos sobre Administración.

El Comité Organizador de este evento estuvo constituído por Enrique Ogliastri, Director Académico de la Asamblea, Antonio Romero. Coordinador Administrativo de la misma y Connie de Santamaría (Directora del Programa Magister), Carlos Dávila (Coordinador de Investigaciones), Claudia Gaona (Directora Administrativa de la Facultad), Elvira Salgado (Directora del Programa de Pregrado) y Juanita Sanz de Santamaría (Directora de Desarrollo Gerencial).

Financiación

El patrocinio financiero del evento provino de tres fuentes: la Agencia Canadiense para el Desarrollo Internacional (ACDI); empresas colombianas privadas como la Fundación Social, Caja Social de Ahorros, Corporación Social de Ahorro Vivienda Colmena, Seguros Colmena, Leasing Colmena, Banco Ganadero, Unisys, Coopdesarrollo, Compaq, OP gráficas, Banco Cafetero, Dow Quimica de Colombia, Banco Popular, McGraw Hill Interamericana y la Compañía Colombiana Automotriz; otra parte se financió con las inscripciones de los participantes a la Asamblea. Asistieron 220 personas, en su mayoría directivos y profesores de facultades y escuelas afiliadas a CLADEA, así como representantes de instituciones internacionales (ACDI, AACSB, ANPAD, INTERMAN, CCMS).

Los participantes pertenecían a 82 instituciones: 69 escuelas y facultades de Administración y 13 empresas privadas y entidades públicas. Provenían de 18 países: Argentina, Bolivia, Brasil, Canadá, Colombia, Chile, Costa Rica, Ecuador, Francia, España, Estados Unidos, Gran Bretaña, México, Perú, Puerto Rico, Suiza, Uruguay y Venezuela. Las delegaciones más numerosas fueron las de Brasil, Colombia, Chile y Perú.

Fuera de las reuniones institucionales (Consejo Directivo de CLADEA, octubre 21; Asamblea de representantes de las escuelas afiliadas, octubre 24), la Asamblea se centró en cinco tipos de reuniones académicas: sesiones plenarias, talleres de investigación, talleres de docencia, presentaciones individuales y muestra de libros y revistas.

Sesiones plenarias

En éstas se presentaron dos proyectos comparativos internacionales realizados en varios países de América Latina, ambos financiados por ACDI y coordinados por profesores de la Facultad. El primero, "Exito e innovación en la Gerencia en América

Latina" (iniciado en 1991). El segundo "La mujer ejecutiva en América Latina" (iniciado en 1989).

Talleres de investigación

En éstos se presentaron resultados de estudios terminados así como de estudios en marcha. Se buscó, preferencialmente, que hubiera representantes de al menos dos países en cada taller.

En total se realizaron 19 talleres de gerencia dentro de los cuales se recibieron para evaluación 131 ponencias; de éstas fueron aceptadas y presentadas 67 (es decir, se aceptó el 51% de las sometidas a evaluación), repartidas de la siguiente manera: Colombia 30 -de las cuales 14 de Uniandes-, Brasil 13, Chile 8, Perú y México 6, Venezuela 4, Estados Unidos y Gran Bretaña 3, Canadá y Francia 2, Argentina, Suiza y España 1. Cada una de las ponencias fue evaluada por tres profesores.

Los temas de los 19 talleres fueron los siguientes:

- Integración en América Latina
- Informática y gerencia
- Empresas y empresarios de Iberoamérica: un balance de la historia empresarial en seis países
- Apertura en América Latina
- Historia empresarial contemporánea de Colombia

- Mercados internacionales en América Latina
- La especificidad de la administración pública
- Programas de doctorado en administración en América Latina
- · Gestión de recursos humanos
- El Japón y América Latina
- Politica y gestión pública
- Mujer y empresariado popular
- Gestión del medio ambiente
- Sao Paulo-Bogotá: reforma y administración pública
- Finanzas
- Impulso y desarrollo del proceso de calidad en América Latina
- El indio, el español y el desarrollo: 500 años
- Desarrollo de la capacidad empresarial
- Empresas líderes en formación de gerentes en cinco países (Brasil, Chile, Colombia, México y Venezuela).

Talleres de docencia

Orientados a compartir experiencias docentes en areas especificas, entre profesores de varios países. Se realizó uno sobre el tema de la enseñanza de la teoría organizacional.

Presentaciones individuales

Diseñadas con el propósito de dar lugar a exposiciones particularmente interesantes que no cabían dentro de los talleres. Ocurrieron ocho de estas presentaciones individuales: "La Cooperativa en Colombia"; "Foro de dirigentes de empresas innovativas"; "Programa computarizado descentralizado para hospitales"; "Experiencias en la construcción de juegos de simulación"; "La perestroika Gorbachoviana y la formación del nuevo empresario soviético"; "Reorientación del mercadeo bancario"; "Algunas considerações sobre o processo de toma de decisoes na Universidade"; "La transferencia de conceptos administrativos a través de las fronteras"; "Estudio sobre la calidad del proceso de decisiones estratégicas en la mediana empresa".

Existe copia de todos los documentos presentados en la Asamblea tanto en la Dirección Ejecutiva de CLADEA (Lima, Perú), como en el Centro de Documentación de la Facultad.

Muestra de libros Latinoamericanos

Con esta muestra se buscó dar a conocer, en forma integrada, la producción bibliográfica latinoamericana en administración. Se recibieron y exhibieron 322 títulos diferentes -234 correspondientes a libros y 88 a revistas-. Los libros provinieron de 47 escuelas; las revistas de 29 escuelas. En total estuvieron representados 13 países. Una parte de esta muestra bibliográfica estuvo a la venta y contó con una nutrida asistencia durante los tres días del evento.

Se llevó a cabo el lanzamiento de una nueva colección en administración, de la Editorial Tercer Mundo, que incluye libros de profesores latinoamericanos -especialmente colombianos- y europeos; tres de estos libros se publicaron en coedición con Ediciones Uniandes.

Por su parte, la Facultad de Administración presentó seis libros recientes de sus profesores.

CD/DB 1993